

令和元年

第5回

薩摩川内市教育委員会

(定例会)

会議録

令和元年9月26日

令和元年第5回 薩摩川内市教育委員会定例会

- 1 期 日 令和元年9月26日(木)
- 2 場 所 市役所5階 教育委員会室
- 3 出席委員 教 育 長 上屋 和夫 教育長職務代理者 三本 伴子  
委 員 上川 幸子 委 員 坂口 由一  
委 員 軍神利喜男
- 4 説明のために出席した職・氏名  
教 育 部 長 宮里 敏郎  
教育総務課長兼学校施設整備室長 小原 雅彦  
学校教育課長 村上 勝美 社会教育課長 橋口 公男  
文化課長 羽田 美由紀 少年自然の家所長 池田 尚人  
中央図書館長 山口 誠 学校教育課専門職 池田 浩
- 5 記 録 者 教育総務課課長代理 坂元 久徳
- 6 傍 聴 者 なし
- 7 日 程
  - (1) 会議録承認
  - (2) 諸般報告
  - (3) その他
    - ① 教育委員会定例会会議録への発言者氏名の記載について
    - ② 令和元年度小・中学校普通教室空調設備整備事業進捗状況について
    - ③ 薩摩川内市教育振興基本計画について
    - ④ 東郷学園義務教育学校通学区域について
    - ⑤ 令和元年10月行事予定について
    - ⑥ その他

開会時間 13時30分

教 育 長 皆さんこんにちは。9月は幼児虐待の事件があり、本市も対応に迫われましたが、教育相談所と関係機関との連携が大事だなと感じたところでした。また、議会も8月末から始まり、大きな行事である運動会が始まりました。東郷学園義務教育学校の第1回運動会があり、1年生から9年生が一緒に入場する姿を見て「新しい学校づくりが始まるな」とあらためて感じたところでした。これからも運動会、体育大会が続きますがよろしくお祈いします。それでは、令和元年第5回薩摩川内市教育委員会定例会を開会いたします。

教 育 長 令和元年第4回定例会会議録についてお諮りします。会議録を承認してよろしいですか。

全 委 員 (異議なし)

教 育 長 第4回会議録は承認されました。会議録署名委員に坂口委員を指名します。

教 育 長 それでは、諸般報告について、教育総務課・学校施設整備室から説明をお願いします。

教育総務課長 資料の2ページについて説明

教 育 長 ご質問はありませんか。川内大綱引きは新聞では暴風警報の中ということで、実行委員会としても慎重に検討しながらの実施でありました。雨で綱が水を吸って、約1.5倍の重さになっていて、いつもは、引手も勢いがついて、ワサをかけないと止まらないのですが、綱が重たいため止まってしまう、珍しい綱引きでした。一番太鼓が40分叩きっぱなしで、お互いが引き合うので、疲れ果てて、悪天候の中であり、観客も少ないのではないかと思っていきましたが、引手は例年より多いぐらいであり、観客も結構多かったようでした。

教 育 長 なければ、次に学校教育課説明をお願いします。

学校教育課長 資料3ページで説明

教 育 長 ご質問はありませんか。

三 本 委 員 先日の新聞に出ていましたが、学校現場でのいじめや虐待に対応する

ために、文科省が来年度、スクールロイヤーとして、弁護士などの専門家を全国で300名程度配置するという事で、管轄が各地区の教育事務所になっているようで、いじめや虐待など問題解決のための予算を4億円つけるとのこと、学校現場の先生方も保護者間のトラブルや不登校の児童・生徒に対して、どこまで入っていいのかわからなくて困っておられる先生方も多く、法的な専門家がアドバイスできる体制が取れば、先生方の負担軽減につながるのでは、たいへん期待しているところです。

学校教育課長 19市の学校教育課長研修会もあるので、そこで情報交換をしながら、どのように対応をするか協議したいと思います。

教 育 長 まだ、モデル的な配置であり、全国で300人ですので、鹿児島県に配置されるのは、2人から3人程度になります。文科省ももっと手厚くしてもらわないと足りない。これを基に県も拡大していただければいいのですが。来年あたりに具体化されてくるのではないかと思います。

社会教育課長 資料の4～6ページで説明

教 育 長 ご質問はありませんか。先日の社会教育講演会は、非常に素晴らしい内容でした。2年ぐらい前に、阿久根市で講話を聴いたのですが、「命と夢」という演題で、アンパンマンの歌を歌ったりして、参加された皆さんが感動される講演でした。また、機会があればお聞きしたいなと思うところです。

教 育 長 何もなければ、次に、文化課の説明をお願いします。

文化課長 資料の7～8ページで説明

上川委員 日本書記編纂1300年記念事業学科講座は、一般の方向けなのですか。

文化課長 この講座は、講座生で神亀山や月屋山のウォーキングとか、古墳とか巡って、民間の方にも参加していただけるようなルートを開発して、商品化する講座です。講師がいてみんなで勉強するような講座ではありません。

部 長 開講当初に受講生を募集して2年になります。これまでの研究成果を来年の2月に発表をして、閉講するという事になっています。

教 育 長 ご質問はありませんか。次に、少年自然の家の説明をお願いします。

少年自然の家所長 資料の9ページで説明。

消費税引き上げの影響により、食事代金を10月から値上する。食堂利用の場合が、3食合計で1550円を、1600円に、野外炊飯の場合が、2食合計で820円を、840円に値上げしたい。県内8施設とも情報共有をして、食堂と調整して額の決定をしたところです。

教 育 長 食費が上がったのは、消費税引き上げによる影響ということでしょうか。

少年自然の家所長 はい。そのとおりです。

坂 口 委 員 先ほど説明がありました、リフレッシュ in 寺山ですが、雨の時を想定してプログラムを事前に準備されていたのですか。

少年自然の家所長 今年から、このようなことをするとお知らせしてありますので、雨が降った場合を想定して、頭脳ゲームとレクリエーションを準備しておりました。毎年12月の段階で、来年の計画を立てるようにしており、できるだけ子供たちが自分で動けるようプログラムで、今までは、自然の家の職員が全部教えて指示していたのですが、それをしないで、子供たちが主体的に運営して、自然の家の職員は、手は出さないけど、目は離さないということにして、そのようなプログラムを組んでいるところです。

上 川 委 員 毎月1回ですか。保護者の感想は入っていないのですか。

少年自然の家所長 だいたい2か月に1回です。保護者の感想は取っていないところです。

教 育 長 他に質問はありませんか。なければ、次に、中央図書館の説明をお願いします。

中央図書館長 資料の10～11ページで説明

教 育 長 ご質問はありませんか。図書館利用状況で利用者減が多いようですが何かありましたか。

中央図書館長 調べてみましたが、8月に台風が土日にきてその影響もあったのでは

ないかと思えます。また、利用者は増加しているのですが、1人当たりの借用冊数が減っているのではないかと考えます。対策として、たくさん持ち帰れるよう、図書バックを検討しているところです。また、樋脇分館では、夏休みによく利用していた学生が卒業されて、来館しなくなったという報告を受けております。また、甑島からは、よく帰省客が利用されていたのが、少なくなったという報告を受けています。

教 育 長 質問がなければ、次に、上甑島・下甑島教育課の説明を教育総務課長  
お願いします。

教育総務課長 資料の12～13ページで説明。

教 育 長 甑海峡横断レースは、予定どおり実施されましたか。

教育総務課長 後ほど調べて報告します。

教 育 長 質問がなければ、以上で諸般報告を終わります。

教 育 長 次に「(3) その他」に入ります。「①教育委員会定例会会議録への発  
言者氏名の記載について」 教育総務課長説明をお願いします。

教育総務課長 別紙資料より説明。

県下18市は既に発言者氏名を掲載しており、本市市議会会議録も議員名を記載していることから、教育委員会会議録も委員のご意見をいただいで、今後、発言者氏名を記載してはどうかということで提案したところでは

教 育 長 今、事務局から提案がありましたが、発言者の氏名を会議録、ホームページに掲載するということによろしいでしょうか。

軍 神 委 員 なぜ、鹿児島市と霧島市はホームページには掲載しないのですか。

教育総務課長 電話で確認しましたが、明確な理由はわかりませんでした。多分、委員の自由な発言を妨げるという理由ではないだろうかということでした。

坂 口 委 員 備考の「整理して記載」とは、ある程度調整して記載ということですか。

教育総務課長 担当者である程度、要旨等を要約しているのが「整理して掲載」であ

ります。

教育部長 この会議録の公開は、市長と意見交換した際、発言者の氏名はなぜ出ないのかと聞かれ、県下の状況を調べて見たらご覧のとおりでした。会議録は公開が原則ですので、氏名を出すことは発言したことに責任を持つという重たい部分もありますが、真剣に議論していることを外部に知ってもらふ意味からすれば、有効ではないかと考えるところです。

教育長 発言とおりに記載で、今回から会議録、ホームページにも氏名を掲載するというところでよろしいでしょうか。

軍神委員 ホームページはいい面もあれば悪い影響を与える面もある。オープンにすることはいいことであるが、1つのことが色んな方面に波及するところもある。そのようなことを考えると、委員と事務局で十分な確認をした上で掲載してもらいたい。

教育長 委員と事務局で間違いがないか、十分確認した上で掲載するとういうことでよろしいでしょうか。

全委員 (異議なし)

教育長 では次に「②令和元年度小・中学校普通教室空調設備整備事業進捗状況について」教育総務課長から説明をお願いします。

教育総務課長 別紙資料により説明。学校の普通教室の空調設備整備状況については、9校が既に完成して、使用できる状況にあります。最終的には大規模校が来年3月には全て完了する予定になっております。10月を過ぎても30度を超える暑い日は使用するよう指導したい。また、適正使用については、ガイドラインを作成して、通知したいと考えています。室内温度は夏季が28度、冬季が18度で設定するよう指導したいと考えています。

教育長 室温18度であれば、冬場は結構使うかもしれませんね。

教育部長 官公庁の設定温度が18度で、それを基に定めておりますが、学校で子供たちの体調を考え、判断して使用するよう通知したいと考えています。

坂口委員 エアコンが使用できるようになれば、換気がされないのでは、そこも併せて通知してもらえればと思います。

教育部長 ガイドラインにそこも含めて通知したい。

軍神委員 大規模校がこれから工事になるようですが、エアコン台数も多くなると思いますが、3月までに設置工事を完了できるのですか。

教育総務課長 業者が入札に参加する段階で、機器の準備はできていると我々は判断しております。また、工期も通常の工事よりも長い期間取っておりますので、そこについては業者も対応できるのではないかと考えております。

軍神委員 川内北中は4階建てで配線など大変かなと思いますが。

教育部長 工期も長めに取っており、また、放課後や夜間等を使って、日中も授業に支障のない範囲で工事ができるように、学校長にも協力するように依頼しております。

教育長 他に質問はありませんか。なければ、次に「③薩摩川内市教育振興基本計画について」教育総務課長から説明をお願いします。

教育総務課長 別添資料により説明。  
12月に総務文教委員会で説明し、その後、パブリックコメントで市民の意見を受け、来年3月議案で提出し審議いただきますが、随時委員からの意見等承りますので連絡いただければと思います。

教育長 6ページの3の(1)学力の状況のグラフですが、子供たちの学力結果が下がったというより、テスト形式が変わったことから、このような結果になった訳であり、前回と比較するのは、本当はおかしい。注釈を入れるなどしたほうがいいのではないかと。

教育長 気づかれた点等あれば、教育総務課にお尋ねいただき、関係課で回答していくということにしたいと思います。では次に「④東郷学園義務教育学校通学区域について」学校教育課長から説明をお願いします。

学校教育課長 別添資料により説明。  
先月の教育委員会でも説明しましたが、一部見直しをしております。  
変更した点は、規則等の根拠は「教育長が必要と認めるとき。」を適用

して運用します。また、入学条件として、転校により学級減にならないことを条件に追加しております。

教 育 長 今、課長から説明がありましたが、8月の定例会で案を出し、総務文教委員会でも説明する予定でしたが、もう少し慎重にしたほうがいいということで、それを踏まえて検討したのが今の案でした。これを基に了解いただければ、議会にお示しして、理解いただければ全体に通知していくという手順になります。質問はありませんか。

坂 口 委 員 3の「入学の条件」の(4)に「教育的活動に日常的に協力できる者」とありますが、入学後に教育活動に協力的でないことが判明した場合は何か指導したりするのですか。

教 育 長 あくまで、このような心掛けでお願いしますということです。

上 川 委 員 6の「その他」の(3)「居住している地域の子ども会活動や自治会活動等にも参加すること」とは、東郷学園義務教育学校の地域の子ども会ではなく、実際、居住している地域の子ども会や自治会活動のことを指しているのですか。

教 育 長 これは、平佐西小の弾力化の時にこのようにしています。平佐西小学校の子供達は、川内小に行って川内小のPTA活動に参加するけど、平佐西小の自治会活動にも参加する。それにならって入れたということになります。

上 川 委 員 地元とのつながりを大切にしようということですね。

教 育 長 負担は大きくなりますが、それを覚悟で来ていただきたいということです。先月、提案した内容は、東郷学園義務教育学校の1学年・2学級を維持したいと記載していましたが、市内どこも同じような規模の学校が存在するので、そのような学校にも配慮するというで削除したところです。

上 川 委 員 前回の案では、1学年の人数枠がありましたが、なくなったのですか。

教 育 長 1学年60人を上限としますのではない訳ではありません。来年の東郷学園義務教育学校の3年生が1学級になる可能性があります。2クラスに3人足りないの何とか確保したいと思います。

坂口委員 募集はすぐに始まるのですか。

教育長 これについては、教育委員の了解が得られれば、議会にお諮りし、その後、広報して募集することになります。手順を踏んで進めていきたいと思います。

軍神委員 学校長の構想にもよりますが、東郷学園義務教育学校に部活動で優秀な指導者を入れて、部活動を活性化することで、希望者を増やす方法は取れないか。

教育長 部活動の特例を東郷学園義務教育学校だけするわけにいかないと思いますので、東郷学園義務教育学校の部活動に入りたいと思う生徒が出てきて、部活動も多様さがでてきてくれればなと思うところです。

教育長 教育委員会としては、この案を了承したということによろしいですか。学校教育課長から何かありませんか。

学校教育課長 広報を積極的にしていいかどうか意見をいただきたいです。

坂口委員 校長会へは事前にこのような案を考えていることの説明はできないのですか。

教育長 校長会でも広報でも周知しますが、自分たちの学校の児童生徒が減ることに対しては、地域住民の色々な考えがありますので、広報の在り方などは、慎重にするべきと考えています。12月議会まで待たないと、議会に説明する機会はありませんか。

教育部長 12月議会前に、正副議長、総務文教正副委員長にこの案を先に説明して、了解を得る方法もないとはいえません。

教育長 そういうことで、議会も速やかに理解をいただきながら進めていくということで、今日のところは教育委員会としては、この案を承諾いただいたということによろしいでしょうか。

三本委員 10月2・3日で常任委員会が組まれていますが、その会では提案できないのですか。

教育部長 そこは決算審査のための委員会ですので、その他の議題を出すのは難しいです。

教育長 議会への説明は、事務局にお任せいただくということによろしいでし

ようか。では次に「⑤令和元年10月行事予定について」教育総務課から説明をお願いします。

(以後、順次各課からの報告)

教 育 長 行事予定について、質問はありませんか。

軍 神 委 員 大綱の映画はどこがの主管になりますか。

教 育 長 観光・シティセールス課になります。

教 育 部 長 21日から映画のクランクインで、28日には向田の国道3号を通行止めにして映画の撮影が行われる予定です。

教 育 長 来年の夏には公開になる予定です。

教 育 長 薩摩国分寺秋の夕べの今年が目玉は何ですか。

文 化 課 長 高さ3メートルの七重の塔の模型にキャンドルを置いて点灯式をしてもらいます。また、東郷学園義務教育学校吹奏楽部の演奏、いにしえ語りなど準備しております。他にありませんか。

教育総務課長 先ほど委員から質問をいただきました、甌海峡横断レースの質問ですが、予定どおり実施されて、21チームの参加がありましたので報告します。

教 育 長 他にありませんか。なければ、第5回薩摩川内市教育委員会定例会を終了いたします。

閉会時刻 15時05分

教 育 長

教 育 委 員